

XIV

LE CONCOURS DE L'ÉGYPTE

Paris, 20 janvier 1870.

Après avoir accordé à M. de Lesseps la part de mérite qui lui revient dans le percement de l'isthme de Suez, il ne serait pas juste d'oublier le concours moral et matériel que l'Égypte n'a cessé de donner à la Compagnie universelle et au canal maritime lui-même.

Quels que fussent le courage et la hardiesse de M. de Lesseps, il ne pouvait, à lui seul, vaincre le désert, la faiblesse de la Porte et les entraves de l'Angleterre.

A l'Égypte et à la France revient donc l'honneur d'avoir porté le drapeau de la civilisation dans cette conquête de l'intelligence sur la nature.

Les sacrifices de l'Égypte ne sont pas moins grands que ceux de la France; on en jugera par les détails suivants :

Dépenses générales du canal de Suez.	451,656,661 10	
Par la France :		
En actions.	112,000,000	
En obligations.	100,000,000	
Total.	212,000,000	212,000,000 »